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Le 21 juin 2014

La fibre optique attendue comme le téléphone autrefois

Plus de soixante personnes étaient présentes ce mercredi à la salle des fêtes pour une 
réunion d’information sur la fibre optique. À cette occasion, Michel Brunet, le maire, 
accueillait Patrick Chaize, directeur, et Sandrine Bertrand, chargée de mission du Syndi-
cat intercommunal d’énergie de l’Ain (SIEA) pour l’installation de la fibre optique. Le 
positionnement du département de l’Ain, maître d’ouvrage, a été expliquée, mais aussi 
plus précisément comment la fibre est installée à l’arrivée dans les maisons, comment se 
poursuit le câblage intérieur, suivant le souhait de chacun d’accéder au haut débit, l’arri-
vée et le départ de la lumière, du son, des images, des textes, notamment le téléphone, 
la télévision, l’ordinateur… Plusieurs questions furent posées, qui appelèrent quelques 
précisions. Le maire a conclu la soirée en comparant l’arrivée de la fibre optique à celle 
du téléphone autrefois.
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Le 27 juin 2014

Bourg-Saint-Christophe. Internet : le très haut débit est arrivé dans la commune

Mercredi, la réunion publique organisée par la mairie et le Syndicat intercommunal d’énergie et de 
e-communication de l’Ain (SIEA) a attiré près de 100 personnes au foyer rural. Charles de La Verpillière, 
récent président du SIEA, a présenté les domaines d’intervention du syndicat, avant que Ludovic Veyret, 
responsable clientèle du SIEA, décline les nombreux avantages du réseau fibre optique par rapport au réseau 
cuivre existant, propriétaire d’Orange (ex France Télécom).

La 193e commune raccordée

Les débits nécessaires pour les activités professionnelles et grand public doublant tous les deux ans, la connexion 
au Très haut débit par l’intermédiaire de fibre optique s’est avérée la solution pour répondre aux besoins. Elle 
y remédie aisément en apportant une évolution technologique considérable en matière de communication 
électronique.

De nombreuses questions ont été posées par le public concernant l’aspect concret de l’installation et du 
fonctionnement avec les fournisseurs d’accès internet (FAI). Actuellement, huit fournisseurs d’accès dédiés 
aux particuliers et 29 pour les professionnels sont partenaires du réseau Li@in et ont signé une charte de 
partenariat avec le SIEA.

Le département de l’Ain est le seul à déployer un réseau de fibre optique à son échelle et seule une vingtaine 
de grandes agglomérations françaises en sont équipées.

Pour un budget global de 250 millions d’euros, 419 communes du département devraient être raccordées en 
2020 et 80 % de la population le sera d’ici 2015/2016.

À ce jour, le réseau compte 13 800 abonnés, dont 1 000 en cours de raccordement, et Bourg-Saint-Christophe 
est la 193e commune à en profiter.
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THD : La croissance du nombre 
d’abonnés se tasse

Les derniers chiffres de l’Arcep sur le très 
haut débit montrent qu’après un sursaut 
début 2013, la croissance du nombre 
d’abonnés au très haut débit se tasse.

Par ailleurs, la technologie de la fibre optique à domicile tarde à s’imposer même si le nombre d’abonnés 
a plus que doublé sur un an. Sur les 2,2 millions d’abonnés, 640 000 seulement utilisent une connexion 
FTTH, le reste des abonnés se partageant à part quasi égale entre le câble et le VDSL2. L’augmentation du 
nombre d’abonnés THD est du reste significativement imputable au VDSL2 – qui utilise le réseau cuivre du 
téléphone – avec désormais 2,6 millions de logements éligibles. Un même logement pouvant être éligible 
aux trois technologies (FTTH, Câble et VDSL2), on peut penser que ce « mix technologique » ne profite 
pas à la fibre en zone urbaine . FTTH est en effet plus compliqué à installer (fibrage vertical des immeubles, 
intervention au domicile…) pour les opérateurs et les foyers sont tentés de privilégier le VDSL2, offert par 
certains opérateurs à leurs abonnés ADSL.

A ce rythme, il est de moins en moins probable que l’objectif du THD pour tous d’ici à 2022 (dont 80% en 
fibre) soit atteint. D’autant plus que l’horizon s’est obscurcit ces derniers mois : à la conjoncture morose, 
aux concentrations en cours dans les télécoms, à l’incertitude des financements affectés au FSN, à la réduc-
tion des marge de manoeuvre financières des collectivités liées à la baisse des dotations de l’Etat, s’ajoute en 
effet la réforme territoriale.
Si la mission THD reconnaît dans tous ces aléas un « avis de de gros temps », le gouvernement affirme « 
garder le cap » et multiplie les interventions rassurantes dans les colloques et auditions parlementaires. Les 
collectivités, soutenues par les industriels attendent cependant désormais des actes pour, a minima, ne pas 
retarder les réseaux d’initiative publique qui n’attendent qu’une décision de financement pour être lancés. 
Pour le reste – repositionnement des opérateurs, effets de la réduction des dotations sur les investissements – 
il faudra sans doute attendre plusieurs pour évaluer les dégâts générés par la tempête…

Juillet 2014
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Le 1 juillet 2014

ORANGE réduit ses tarifs sur la fibre optique

Alors que la lutte entre Bouygues Telecom, Free et Numericable fait rage sur le segment de l'In-
ternet fixe à très haut débit, Orange est sorti de son silence lundi en dévoilant une offre d'accès au 
web par la fibre optique via sa marque au rabais Sosh. Cette dernière propose désormais la fibre 
au même prix que l'ADSL (Internet par ligne téléphonique) pour ses clients abonnés aux forfaits 
de téléphonie mobile jumelés à la Livebox ("quadruple play" : Internet fixe, téléphonie fixe et 
mobile, télévision) les plus chers de la gammes (44,99 euros et 49,99 euros par mois). 

Les abonnés aux forfaits à 29,99 euros et 34,99 euros par mois pourront accéder au même service 
pour 5 euros mensuels supplémentaires, le raccordement du logement à la fibre étant compris 
dans l'offre. 

Cette annonce, qui porte aujourd'hui Orange (+2,43% à 11,805 euros), fait suite à la divulgation, 
le 26 juin dernier, par Bouyges Telecom d'une offre d'accès à Internet par la fibre au prix de 25,99 
euros par mois, incluant aussi les services de téléphonie fixe et de télévision par Internet (triple 
play). 

L'offre de Bouygues Telecom cherche à concurrencer les offre de services équivalents des autres 
opérateurs qui facturent ces prestations entre 34 et 36 euros par mois. La fibre, longtemps négli-
gée par les opérateurs au profit de l'Internet sur supports mobiles et par réseaux sans fil, est 
aujourd'hui considérée comme le nouveau terrain d'opération du secteur des télécoms.
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Le 2 juillet 2014

Perrex. Tout sur le très haut débit 

Internet. La commune est accessible à 80 % au 
très haut débit par la fibre optique. Le directeur du 
Syndicat intercommunal d’énergie et de e-com-
munication a fait un tour d’horizon.

Lundi soir, près de 80 personnes ont assisté à la réunion publique sur le très haut débit avec le réseau public 
fibre optique des communes de l’Ain (Li@in). La réunion était animée par Patrick Chaize, directeur du 
syndicat intercommunal d’énergie et e-communication de l’Ain (SIEA), et Valérie Ecochard, chargée de 
marketing.

Patrick Chaize a rappelé l’origine du SIEA et ses domaines d’intervention, dont la communication élec-
tronique par la fibre optique. Il a expliqué que le conseil général s’est engagé dans un projet d’envergure 
avec pour objectif de permettre à 80 % de la population de l’Ain un accès très haut débit d’ici 2015-2016. 
Actuellement, il existe un réseau en cuivre très inégalitaire qui ne répond plus aux besoins de la population 
(ADSL). Le réseau fibre optique très haut débit est en mesure de remédier à ce problème. La capacité illimi-
tée, la rapidité (300 000 km/s), la sécurité, la fiabilité en sont les principaux atouts. Le SIEA, propriétaire de 
l’infrastructure, déploie et finance le réseau et l’opérateur de transport, RESO-Li@in, l’exploite. Les opéra-
teurs de services (FAI), au nombre de huit actuellement, pour les particuliers, utilisent le réseau et proposent 
leur service via un abonnement. Le réseau permet aujourd’hui sur la commune de Perrex, qui est couverte 
à 80 %, un accès internet très haut débit jusqu’à 200 mégabits. Pour accéder à cette nouvelle technologie, 
l’utilisateur doit tout d’abord vérifier son éligibilité sur Li@in (ww.reso-liain.fr). Puis choisir un abonne-
ment parmi les FAI partenaires du réseau li@ain qui lancera la procédure de raccordement.
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Le 25 juillet 2014
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Le 31 juillet 2014

Le plan France Très Haut Débit dans les ascendances

Aménagement numérique Publié le jeudi 31 juillet 2014

Deux années auront été nécessaires pour construire, puis amorcer la mise en oeuvre d'une nouvelle feuille de 
route du très haut débit en France. On en connaît bien les éléments constitutifs : une durée de dix ans (2012-
2022), 20 milliards d'investissements partagés entre l'Etat, les collectivités et les opérateurs privés, pour 
rendre 80% des foyers éligibles à la fibre optique jusqu'à l'abonné (Ftth) et une création de valeur estimée à 
environ 20.000 emplois (1). Le début de l'année 2014 aura été marqué par le quasi-achèvement du chantier 
réglementaire et par le passage à la phase industrielle du déploiement, officialisé lors de la première confé-
rence annuelle du Plan France très haut débit, le 6 février 2014. Antoine Darodes, directeur de la Mission 
très haut débit y annoncera le dépôt de 56 dossiers de départements au fonds pour la société numérique 
(FSN), confirmant ainsi la forte appétence des collectivités locales. Une motivation qui se poursuivra au fil 
des mois, puisque le compteur affiche aujourd'hui 68 demandes de départements.

Un cahier des charges plus contraignant et exigeant
Toutefois, de nombreux élus de collectivités locales demeurent sur la réserve. Il y a eu, récemment, l'épisode 
du financement des aides par l'Etat, qui ne semblait pas bouclé. Mais aussi pas mal d'autres sujets de préoccu-
pation. En effet, le cahier des charges imposé par le FSN semble nettement plus exigeant et restrictif que ne le 
laissaient supposer les premières annonces. Après des joutes parfois serrées, la Mission, qui assure désormais 
l'instruction des dossiers, applique strictement le cadre défini par le gouvernement. En cela, elle joue son rôle 
d'harmonisateur, y compris sur des points qui mécontentent les acteurs publics locaux. Ainsi, plusieurs col-
lectivités ont été invitées à revoir leur projet de réseau d'initiative publique (RIP) pour intégrer, par exemple, 
l'offre "liaison fibre optique" (LFO) de location d'infrastructures passives d'Orange - lorsque celle-ci existait -, 
de manière à éviter les doublons dans la création de leur réseau de collecte. D'autres ont dû réviser à la baisse 
le raccordement des zones d'activités en fibre optique, faute d'une autorisation à déployer la fibre dans les 
zones où existait déjà une "offre raisonnable" en fibre optique. Et cela, notamment dans les zones ou Orange 
propose son offre de gros de référence (CE2O). Pourtant, les négociations d'assouplissement des règles se 
poursuivent et devraient même aboutir à la rentrée. Mais un peu tardivement au regard des départements dont 
le dossier a été validé ou est en cours d'instruction, car il ne sera pas possible de faire marche arrière.

SFR-Numéricable, un bouleversement de grande ampleur
A ces dispositions qui risquent d'impacter directement les entreprises, le grand bouleversement de ce premier 
semestre 2014 est la confirmation du rachat de SFR par Numéricable. Il modifie sensiblement l'équilibre du 
plan France très haut débit. La logique initiale d'un partage de la zone conventionnée entre deux opérateurs 
co-partenaires, Orange et SFR, n'est plus à l'ordre du jour. Désormais, le nouvel opérateur va jouer la carte 
des réseaux câblés. Leur modernisation est relativement bon marché et permet de toucher rapidement plus de 
10 millions de foyers. Aussi découvre-t-on peu à peu l'ampleur des effets de ce nouveau montage industriel. 
Orange se retrouve isolé. 
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Deux architectures différentes vont devoircoexister avec des performances plus limitées pour le nouvel arri-
vant. Numéricable, n'ayant pas participé à l'appel à manifestation d'intention d'investir, ne se sent a priori pas 
engagé sur les règles de couverture imposées aux opérateurs pour le déploiement du Ftth. Ce qui pose la ques-
tion de son implication future, d'autant que sa présence sur certaines villes est partielle et risque de compliquer 
l'application des règles de complétude et les choix technologiques à retenir. Lorsque certains bourgs-centre 
sont déjà câblés, qui prendra à sa charge le déploiement du très haut débit dans les villages avoisinants qui, 
eux, ne le sont pas ? C'est ce que se demandent certains départements porteurs de projets de RIP. Les inquié-
tudes relatives à la commercialisation sont aussi exprimées plus fréquemment. Car l'équilibre des budgets des 
collectivités dépendra pour beaucoup des actions de co-investissement entreprises par les opérateurs privés 
dans les RIP. Or si Numéricable semble décidé à étendre sa présence, c'est à la condition d'une forte baisse des 
tarifs pratiqués… Du moins en attendant que les prix soient régulés par l'Arcep pour opérer une harmonisa-
tion. Un compromis qui risque de se révéler difficile. Les doutes subsistent également sur la position des autres 
opérateurs : Orange reste mesuré dans ses choix d'investissements, Free a bien annoncé qu'il serait présent, 
mais lorsque les réseaux seraient déployés, quant à Bouygues il semble hors-jeu pour le moment.

Conserver optimisme et motivation
Pour autant, la vision pessimiste - souvent dominante en ces périodes économiquement difficiles - n'est peut-
être pas la plus adéquate. Ne faut-il pas faire davantage confiance au marché et aux consommateurs ? Les 
départements déjà engagés dans la commercialisation, comme ceux de l'Ain et de la Manche, conservent une 
bonne dose d'optimisme. En effet, les réunions de pré-vente ne désemplissent pas. Elles confirmeraient l'impa-
tience d'usagers toujours plus exigeants sur la qualité et les débits.
On le voit, beaucoup de chemin reste à parcourir. Parmi les sujets sensibles de la rentrée, il y aura la création 
de l'agence du Numérique qui se fait toujours attendre. Ce sera administrativement un service à compétence 
nationale donc très dépendant de l'Etat et de ses services - et un peu moins des collectivités. On pense aussi à 
l'harmonisation des tarifs de gros sur les RIP que la Mission et l'Arcep commencent à préparer, à la réforme 
territoriale encore un peu lointaine qui imposera certainement un nouvel environnement auquel il convient de 
se préparer… Tout cela n'aura rien d'un long fleuve tranquille. Mais nulle doute que le système saura s'adapter, 
à condition de maintenir le volontarisme actuel. C'est du moins ce que pensent les territoires les plus avancés 
aujourd'hui. Gageons que les autres suivront.

Philippe Parmantier / EVS

(1) Etude commandée par l'Etat avec le concours de la plateforme objectif fibre et du collecteur de fonds de 
formation sur le secteur du BTP, Constructys.
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Le 31 juillet 2014

Si les connexions internet à 1 Gb/s vous impressionnent, sachez qu’une belle marge de progression existe pour 
améliorer encore le débit de nos accès domestiques. 
Un nouveau record a été établi dernièrement par une équipe de chercheur danois du département d’ingénierie 
photonique de l’université technique du Danemark.
Grâce à un nouveau type de fibre optique, ces scientifiques sont parvenus à atteindre leur objectif, fixé à 43 
térabits par seconde, soit plus de 43 000 Gb/s ! La particularité de cette performance réside dans la manière 
dont elle a été atteinte : à l’aide d’un seul et unique rayon laser, alors que les records de débit en fibre sont 
traditionnellement achevés en multipliant les transmetteurs.
Il devrait se passer encore un peu de temps avant que de telles connexions soient un jour installé dans nos 
domiciles et immeubles, mais cela donne une bonne idée du potentiel de la technologie fibre.
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Le 31 juillet 2014
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Le 8 août 2014

Numericable publie les résultats positifs de son réseau de fibre optique

Numericable vient de rendre publique ses résultats du second trimestre 2014. L’analyse 
de ces chiffres montre l’avancée de la fibre optique.
La fibre optique séduit de plus en plus en France

Numericable vient de publier ses résultats concernant le second trimestre 2014. L’opérateur a enregistré une 
augmentation de 13 000 abonnés durant ces trois mois. Au total Numericable a désormais 1,709 million 
d’abonnées soit près de 60 000 de plus qu’il y a un an à la même période.
L’opérateur Numericable a profité de la publication de ces résultats pour annoncer qu’il a investi pas moins de 
88 millions d’euros dans la modernisation de son réseau de fibre optique.
En tout Numericable dispose désormais d’un réseau de 5,6 millions de foyers. Ce chiffre est en augmentation 
de 204 000 foyers par rapport au dernier trimestre. De plus Numericable a officialisé le rachat de SFR d’ici à 
la fin de l’année.



Compétence E-Communication

Revue de Presse - 10 Juin 2014 au 6 Novembre 2014

Compétence E-Communication

Revue de Presse - 10 Juin 2014 au 6 Novembre 201416

Le 15 août 2014

Fibre optique: Numericable reste en avance sur Orange

En cinq ans Orange et Numericable ont considérablement éten-
du leurs couvertures très haut débit en France avec l’aide de la 
fibre optique. Le bilan comptable fait de Numericable le leader 
national dans ce domaine.
Cinq années de suprématie pour Numericable

Lors de ces cinq dernières années, les deux principaux opérateurs en France (Orange et Numericable) se sont 
livrés une bataille afin d’étendre au maximum leurs réseaux en fibre optique. Pour pouvoir comparer les évo-
lutions de chacun, les technologies FTTH et FFLa/FTTLA (Fiber To The Last Amplifier) ont été recensées 
sur cette période.

En cinq ans, Numericable a couvert 2,1 millions de logements supplémentaires. Cette augmentation repré-
sente une hausse de 60% du réseau. Aujourd’hui, la fibre de Numericable est présente dans 5,6 millions de 
foyers. De son côté Orange a raccordé plus de 2,4 millions de foyers. Cela correspond à une hausse de 440% 
par rapport au réseau en 2009. Désormais 3 millions d’habitations sont reliées à la fibre optique d’Orange.

Dans la bataille de la fibre optique, qui est le grand gagnant ? L’écart entre les deux opérateurs reste consé-
quent car la différence est de plus de 2,5 millions foyers et il est relativement stable. Numéricable reste donc 
le leader en France de part sa plus grande couverture. La différence risque de se faire dans le futur car les 
réseaux qui sont en voie d’être modernisés sont plus importants chez Numericable que chez Orange (trois 
millions chez Numéricable contre un seul million chez Orange). Les deux entreprises peuvent également se
tourner vers les réseaux d’initiative publique financés par les collectivités locales pour accroitre leurs cou-
vertures.
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Fibre optique : 715.000 abonnés au FTTH fin juin
Chiffres : En un an, le nombre de foyers abonnés à une offre de fibre optique de bout en bout a progressé de 
68%, selon les derniers chiffres du régulateur.

Par Olivier Chicheportiche | Jeudi 04 Septembre 2014

Le frémissement autour du très haut débit en fibre optique, notamment à travers la technologie FTTH pous-
sée par l'Etat et les opérateurs, se confirme. Selon l'observatoire du marché des communications électro-
niques pour le 2ème trimestre 2014 de l'Arcep, on comptait à fin juin 715 000 foyers abonnés à une offre de 
bout en bout, soit +68% en un an. A fin décembre 2013, ce chiffre était de 540.000.
Ainsi, à mesure que la couverture avance et que la communication des opérateurs s'intensifie, le très haut 
débit fixe via la fibre optique prend ses quartiers en France.
Au 30 juin 2014, 3,4 millions de logements étaient éligibles aux offres FTTH, soit une hausse de 36 % en 
un an. Pour 2 millions, soit plus de la moitié de ces logements (+ 43 % en un an), au moins deux opérateurs 
sont en mesure de commercialiser des offres à très haut débit en fibre optique grâce aux mécanismes de 
mutualisation prévus par le cadre réglementaire. Par ailleurs, parmi ces 3,4 millions de logements, 771.000 
sont situés en dehors des zones très denses et 531.000 sont éligibles via des réseaux d'initiative publique.

En comptabilisant le FTTB (fibre jusqu'à l'immeuble proposée par Numericable) et le VDSL 2 (pour des 
offres proposant des débits supérieurs à 30 Mb/s), le très haut débit au sens du régulateur comptabilise 2,3 
millions de foyers abonnés, soit 570.000 abonnements supplémentaires en un an (+32%). Le FTTH repré-
sente donc 21% de cet ensemble.
Au total , à la fin du 2ème trimestre 2014, 11,6 millions de logements étaient éligibles à des services à très 
haut débit, dont 6,3 millions (55 %) en-dehors des zones très denses. Ces 11,6 millions de logements éli-
gibles sont à rapprocher des 30,8 millions de lignes principales du réseau de cuivre.
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Fibre optique : 68% d’abonnés de plus en France en un an

Publié le 07 septembre 2014 à 16h09 | Modifié le 07 septembre 2014 à 17h09

Avec 715 000 abonnements à la fibre optique jusqu’au domicile , l’adoption de la fibre optique a
progressé de 68% en une année en France

Les internautes français sont de plus en plus demandeurs de très haut débit notamment grâce à la démocrati-
sation de la fibre optique jusqu’au domicile (FTTH). Selon une étude menée par l’observatoire du marché des 
communications électroniques, le nombre de foyers français abonné à une offre très haut débit est passé de 540 
000 en décembre 2013 a 715 000 en juin 2014. Soit une augmentation de 68% en 1 an.
La France s’approche de la barre symbolique du million de foyers abonnés à une offre FTTH. Ce qui prouve 
bien que les besoins en connexions de qualité sont de plus en plus importants sur le territoire.

Le plan numérique au secours de l’économie

Cette démocratisation de la FTTH s’inscrit dans une politique de communication et de sensibilisation autour 
de l’importance du très haut débit en France.
De nombreuses associations oeuvrent pour l’essor du très haut débit pour les entreprises et ce très haut débit 
pour tous fait partie du plan numérique du gouvernement Hollande.
Petit à petit, la France semble vouloir combler son retard en matière de très haut débit et cette hausse des 
abonnements FTTH chez les particuliers prouve que la prise de conscience est effective quant à l’importance 
du très haut débit dans la politique économique du pays.
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Et si on pouvait télécharger un film en 0,2 milliseconde ?

Alors que vous pouvez passer plusieurs minutes, ou plusieurs heures, à attendre un fichier, une université danoise vient 
de montrer comment télécharger un téraoctet en un cinquième de seconde. Télécharger un film en seulement 0,2 millise-
conde, c'est désormais possible ! Un groupe de chercheurs de l'université technique du Danemark a établi ce record avec 
un téléchargement en 43 terabits seconde sur une fibre optique unique. De quoi se mettre à un téléchargement massif et 
très rapide. Un rêve pour tout bon accro du web aujourd'hui.
Le précédent record, 26 térabits par seconde, avait été établi en Allemagne, mais datait déjà de 2011. Une période plutôt 
longue dans ce domaine, où le progrès est d'habitude plus constant. Bien sûr, il est possible d'aller encore plus vite avec 
un montage réseau complexe, mais la particularité sur ce record c'est qu'un seul laser a été utilisé sur une unique fibre 
optique. Cela veut dire que ce record peut concerner la fibre optique commerciale, celle dont nous pouvons - presque - 
tous profiter au quotidien. En somme, il est possible que dans quelques années nous puissions avoir une même vitesse 
de téléchargement, et donc récupérer un fichier, un film, une émission ou une musique en un clin d'oeil, et ce ne sera 
plus une métaphore!
Pour rentrer dans les détails techniques, on peut dire que les chercheurs ont utilisé une fibre multi-core, ce qui n'était pas 
fait lors des tentatives de record précédentes. Avec 7 noyaux, produit par le géant des télécommunications japonais NTT, 
cette vitesse folle a pu être atteinte. En 2011, le record allemand avait été établi sur une fibre mono-coeur. À l'époque, le 
multi-core était instable et trop coûteux. Surtout, il n'était pas encore commercialisable à une grande échelle comme il 
peut l'être aujourd'hui grâce à NTT.
Malheureusement, aucun autre élément n'a été dévoilé sur la façon dont ce record a été établi. On est en tout cas bien 
au-dessus de ce que nous avons aujourd'hui dans le commerce, puisque la connexion mono-fibre commercialisé la plus 
rapide serait de 100 gigabit. Très loin de ce que vient de nous montrer l'école danoise, qui nous permet de rêver à un 
web encore plus rapide dans un futur proche. Bientôt des batteries au lithium trois fois plus autonomes ? Qu'attendre 
du smartphone du futur ? De la 3D, un scanner rétinien, ou même des hologrammes. Mais surtout, il devra régler un 
problème récurrent : celui de l'autonomie de la batterie. Des chercheurs ont trouvé la solution. «Excuse-moi, tu n'aurais 
pas un chargeur ?" est une phrase qu'on entend régulièrement, que l'on accueille du monde chez soi ou que l'on soit au 
bureau. Grâce à des chercheurs de l'Université Stanford, cette question pourrait être jetée aux oubliettes.
Ces chercheurs auraient trouvé, selon leurs propres termes, le "Saint Graal" : la batterie idéale, des batteries au lithium 
plus petites, plus légères, plus performantes et surtout, plus durables, nous apprend le Huffington Post. Cela grâce à une 
anode entièrement composée de lithium, à la place de l'électrolyte. Ce changement pourrait multiplier par deux ou trois 
l'autonomie d'un smartphone. Les anodes composées de lithium provoquent encore des problèmes qui nuisent à la durée 
de vie de la batterie. Mais grâce à un bouclier de carbone nanoscopique, jusqu'à 5000 fois moins épais qu'un cheveux, 
ces problèmes pourraient être réglés.
Ce bouclier agirait comme un filtre qui réduirait les pertes. Un travail bientôt terminé, puisque l'efficacité coulombique 
de l'appareil est de 99%, et qu'il faut un résultat de 99,99% pour commercialiser cette batterie du futur. C'est en tout cas 
mieux que les recherches précédentes, qui affichaient un résultat de 96%, et ce seulement sur les premières recharges, 
avant de tomber à 50% dès le centième cycle. Les chercheurs de Stanford ont donc des résultats très encourageants qui 
méritent qu'on s'attarde sur leur travail. D'après eux, ceci pourrait conduire à une autonomie jusqu'à 300% supérieure 
à celle des batteries d'aujourd'hui.
Les chercheurs exigent encore un peu de patience. Alors plutôt que de compter sur une autonomie meilleure, peut-être 
faut-il se tourner vers des chargeurs plus puissants. Cela nous rappelle l'énorme travail de cette start-up israélienne qui 
avait fabriqué un chargeur remettant la batterie de votre smartphone à 100% en moins de 30 secondes ! Mais pour ce 
chargeur révolutionnaire, il faut également patienter. Storedot - c'est son nom - est attendu pour 2016 à un prix oscillent 
entre 30 et 60 euros. Et si l'autonomie s'améliorait d'abord, et qu'on pouvait enfin se débarrasser de nos chargeurs?
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Le très haut débit poursuit doucement sa croissance

L'ARCEP (Autorité de régulation des communications électroniques et des postes) vient de publier les résul-
tats de son observatoire trimestriel du marché des communications électroniques en France.
Le 2ème trimestre 2014 a enregistré 130 000 nouveaux abonnements au très haut débit (supérieur à 30 
Mbits/s descendants) pour atteindre plus de 2,3 millions, soit 570 000 abonnements supplémentaires en un 
an (+32%).
Parmi eux, 715 000 bénéficient d'une offre en fibre optique de bout en bout, ce qui représente une hausse de 
68 % sur un an. « Les opérateurs accélèrent le déploiement de leurs réseaux en fibre optique jusqu'à l'abonné 
(FttH), explique l'Arcep. Au 30 juin 2014, 3,4 millions de logements étaient éligibles aux offres FttH, soit 
une hausse de 36 % en un an ».
Le nombre d'abonnements au haut débit (inférieur à 30 Mbits/s descendants) est lui aussi en augmentation 
avec 45 000 abonnés de plus entre le 1er avril et le 30 juin 2014. Il y a donc aujourd'hui en France 23,1 mil-
lions d'abonnés haut-débit.
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Numericable dénigre le très haut débit pour éviter d’ouvrir son réseau à la concurrence

Catégorie Brèves , publié le 11 septembre 2014 à 13h19 par Thomas Braun

Actuellement sur les tablettes de l’Autorité de la Concurrence, le rachat de SFR par Numericable pourrait
conduire le gendarme de la concurrence à forcer Numericable à ouvrir son réseau à ses concurrents à un tarif
régulé.
Cette question faisait parti de la consultation des concurrents de Numericable en juin dernier afin de définir si 
une régulation du câble était nécessaire. En effet, dès lors que Numericable aura racheté SFR, il disposera de 
60% du marché très haut débit fixe en FTTB et FTTH et 25 % du marché du haut débit. En ajoutant l’accueil 
de Bouygues Télécom sur son réseau, les abonnés au réseau SFR en FTTH et le réseau Numéricable pour le 
FTTB représenterait 78 % du marché du très haut débit.
Autre condition à remplir pour que l’Autorité de la Concurrence considère qu’il faille réguler le réseau câblé : 
considérer que le très haut débit constitue un "marché pertinent" et qu’il apporte à l’internaute un service
réellement différent du haut débit.
De son côté, Numericable ne souhaite pas voir son réseau être régulé quitte à annoncer clairement que "les
consommateurs n’ont pas de préférences significativement marquées pour le très haut débit". Il met ainsi en
avant les 2 millions de foyers sont abonnés sur 11 millions de prises éligibles, "preuve d’un manque d’appé-
tence pour le très haut débit."
Il estime également que "les offres très haut débit amènent peu de services supplémentaires".
En Europe seuls les Pays-Bas et la Belgique ont commencé à ouvrir les réseaux câblés. Patrick Drahi action-
naire majoritaire du groupe déclarait dernièrement qu’il serait "disposer à entamer des discussions d’ouver-
ture, [...] le jour où nous aurons 65% du marché français." Actuellement Numéricable n’en dispose que de 7%.

Source : BFM TV
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Faut-il passer à la fibre optique ?

Connexion simultanée d’appareils, téléchargement ultrarapide de fichiers, télétravail, télémédecine… la fibre 
optique devient incontournable. Comment l’installer chez soi ?

Explications.
La fibre optique est un fil de verre, plus fin qu’un cheveu, entouré d’une gaine en plastique, qui a la propriété 
d’être conducteur de la lumière.

Comment marche la fibre optique ?
Les informations sont transmises d’un point à un autre par le biais d’une onde lumineuse (proche de l’infra-
rouge). Ce rayon lumineux peut véhiculer une grande quantité d’informations à des débits très importants sur 
de longues distances – des centaines, voire des milliers de kilomètres – sans perte de données ni interférences. 
Pour amener la fibre dans les bâtiments, il faut installer des câbles sur tout le territoire, un chantier comparable 
à l’électrification de la France au début du xxe siècle.

À quoi sert la fibre optique ?
En France, la fibre optique devrait, à terme, remplacer l’ADSL qui passe par les fils en cuivre du téléphone 
et dont le débit reste limité. Par exemple, celui-ci est de 8 mbit/s (mégabits par seconde) en moyenne pour 
l’ADSL, contre 100 mbits/s pour la fibre optique. Ce très haut débit permet ainsi le téléchargement d’un film 
de 700 Mo en six secondes au lieu de quatre minutes avec l’ADSL, ou de mettre en ligne un album de 100 
photos en douze secondes au lieu de trente-huit minutes. La fibre est la réponse à tous les nouveaux besoins, 
comme l’accès à la télévision haute définition, le partage de photos et de vidéos, l’envoi de fichiers de plus 
en plus volumineux, le stockage des données sur un cloud [c’est-à-dire en ligne], la connexion de plusieurs 
appareils à Internet en même temps, analyse Alexandre Modesto, directeur d’Alliance Réseaux, opérateur 
indépendant. Cette technologie va également permettre de développer le télétravail, la télémédecine, le main-
tien à domicile des personnes âgées ou encore la surveillance de la maison.

Fibre optique : les enjeux pour le territoire
Amorcé en 2010, puis relancé en 2013, le plan France Très Haut Débit, dont l’objectif est de raccorder 80 % 
des foyers français à la fibre optique d’ici à 2017 et 100 % d’ici à 2022, tiendra-t-il sa promesse ? Ce vaste 
chantier alterne les périodes de démarrage, de stagnation et de redémarrage. Cela fait quatre ans que l’Arcep 
et les ministres successifs en charge de ce dossier réajustent le modèle initial. Ce dernier consiste à confier le 
maillage national de la fibre aux opérateurs privés, évidemment davantage tentés d’équiper les zones urbaines 
pourvoyeuses de nombreux abonnés que les zones rurales, amplifiant ainsi la fracture numérique. La reprise 
en main par l’État vise à réduire ces inégalités en mettant en place un plan d’investissement de près de 20 
milliards d’euros sur dix ans, dont plus de 3 milliards de subventions aux collectivités locales qui déploient 
un réseau (prêts à taux privilégié). Mis en place en mai 2013, le guichet d’attribution des aides du Fonds pour 
la société numérique (FSN), sous l’égide du ministère des Finances, a déjà reçu des départements 67 dossiers 
de demande de financement.
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Comment raccorder son logement à la fibre optique ?
Il faut d’abord vérifier si le quartier est desservi par la fibre optique. Il est possible de réaliser gratuitement 
un test d’éligibilité sur Internet via le site ariase.com, par exemple. Si aucun opérateur n’a déployé un réseau 
de fibre, vous ne pouvez pas y accéder. Si le quartier est relié, il faut mettre le raccordement de l’immeuble à 
l’ordre du jour de l’assemblée générale des copropriétaires, dans le cadre d’un habitat collectif. « Tout habitant 
peut faire valoir son droit à la fibre, qu’il soit en habitat individuel ou collectif. En immeuble, après avis positif 
de l’assemblée générale, le syndic ou le conseil syndical peut solliciter n’importe quel opérateur qui câblera le 
bâtiment à ses frais et sans obligation d’abonnement.
Ensuite, chaque habitant, locataire ou propriétaire, s’abonnera à l’opérateur de son choix car les réseaux sont 
multi-opérateurs », explique Damien Hasbroucq, directeur de l’association Promotelec. Pour l’habitat indivi-
duel, la démarche est identique. Le coût du déploiement de la fibre étant très élevé, certains opérateurs, tels 
SFR et Orange, co-investissent, puis se répartissent des zones du territoire.

Fibre optique : quel abonnement choisir ?
Comme pour un forfait de téléphonie mobile, l’occupant d’un logement éligible à la fibre doit comparer les 
offres FTTH (fiber-to-the-home ou fibre jusqu’à l’abonné) des différents opérateurs. Orange, SFR, Free, 
Bouygues Télécom, Numéricable, Ozone, Alsatis, NordNet… proposent des abonnements via une « box » 
à partir de 25,99 € et jusqu’à 49,90 €, incluant l’accès à Internet, à la téléphonie fixe et à la télévision. Les 
offres comprises entre 40 € et 50 € comprennent un forfait de téléphonie mobile en plus. On peut rester chez 
son opérateur habituel (si on dispose déjà d’une « box ») ou en changer. Un comparatif de ces offres est dis-
ponible sur ariase.com. En pratique, toutes les offres ne semblent toutefois pas accessibles.

Pour en savoir plus : Carte des zones reliées à la fibre : observatoire.francethd.fr.
À lire aussi : Changer de fournisseur Internet, c’est possible
Auteur : Laurence Fritsch
Date de première mise en ligne : 06/10/2014
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WiBox se déleste de  
ses abonnés radios pour

se concentrer sur la fibre optique

Les opérateurs alternatifs s’organisent face aux géants que sont Orange, SFR, Bouygues Telecom et Free. 
L’opérateur alternatif Wibox vient de céder ses abonnés non filaires à l’opérateur spécialisé dans l’Internet 
hertzien et satellite Ozone. Chacun veut se renforcer dans son domaine de compétence.
Les grandes manoeuvres n’ont pas lieu que chez les grands opérateurs, les petits aussi s’organisent pour faire face aux 
défis que devront relever les réseaux de demain.
Après l’intégration des abonnés THD de l’opérateur Citiplay en mai dernier, Wibox annonce la cession de son parc 
d’abonnés radios à l’opérateur Ozone, qui compte désormais 70 000 abonnés à ce type d’offres. Créé en 2009, Wibox est 
un fournisseur d’accès Internet dédié à la ruralité. Ozone est un FAI leader sur les technologies non filaires (Wifimax-
Wimax, satellite). Il collabore étroitement avec les collectivités dans le cadre des réseaux d’initiative publique radios. 
L'acquisition de Citiplay lui a permis d'acquérir une nouvelle expertise mais aussi des têtes de réseaux et des accords avec 
des chaînes de télévision.
Cette opération s’inscrit dans une logique de renforcement du marché dans lequel les opérateurs Wibox et Ozone font le 
choix de poursuivre leurs dynamiques de développement selon leurs propres stratégies.

Wibox n°1 des opérateurs alternatifs en Très Haut Débit
Pour Wibox, cette cession va lui permettre de se consacrer pleinement à son expertise d’opérateur alternatif sur les ser-
vices à Très Haut Débit (FTTx) dans le cadre de RIP (Réseau d’Initiative Publique). Ainsi, Wibox devient le premier FAI 
alternatif dédié au THD en nombre d’abonnés au niveau national. L’opérateur fournit actuellement des offres avec un 
débit minimal de 100 Mb/s et capable de monter jusqu’à 1 Gb/s.

Ozone devient leader des FAI non filaires
De son côté Ozone entend devenir l’opérateur de référence sur le marché des infrastructures hertziennes et poursuivre son 
développement FTTH. Avec cette opération, Ozone devient le leader incontesté des technologies non filaires fixes rurales.

Une opération transparente pour les abonnés radios
Les deux opérateurs annoncent que l’officialisation de cette opération intervient après des semaines de discussion et de 
préparation dont le but était d’assurer la continuité du service aux abonnés, en toute transparence. Courant octobre, les 
clients concernés recevront un courrier leur expliquant l’opération.
Curieux d’en savoir plus sur cette opération et sur les objectifs de Wibox, DegroupNews s’est entretenu avec Thomas 
Gassiloud son PDG. Le PDG de Wibox précise que la cession de clients à Ozone ne concerne que les abonnés Hertziens 
et les abonnés satellite. Au total, 15 000 clients vont basculer en toute transparence de Wibox à Ozone. Le montant de la 
transaction n’est pas public mais Thomas Gassiloud a précisé que le produit de la cession serait réinvesti pour servir deux 
axes de développement. D’une part Wibox entend mener de nouvelles opérations de croissance externes (des négocia-
tions sont déjà en cours sur de nouvelles opérations) comme il l’a fait avec Citiplay. D’autre part, l’opérateur rural entend 
lancer une campagne de recrutement massif d’abonnés à travers la France. Dès aujourd’hui, une campagne de publicité 
sera lancée à Amiens. « On accélère sur le très haut débit et on a considéré que c’était le bon moment. »

Wibox veut devenir le 1er opérateur full THD
Aujourd’hui, après la cession Wibox, compte 15 000 abonnés. L’essentiel est connecté en fibre optique. Les quelques cen-
taines d’abonnés ADSL font l’objet d’une réflexion concernant leur cession à un autre opérateur. L’idée de Wibox étant 
de ne plus se disperser sur les technologies et de se concentrer sur le Très Haut Débit et de devenir le premier opérateur 
100% THD. « On va vraiment vers une spécialisation. On veut vraiment être un acteur qui ouvre les tuyaux à fond. On 
n’a pas comme l’ensemble de nos concurrents tels que Free, SFR etc de
réticences à ouvrir les tuyaux. On a une belle infrastructure aujourd’hui qui fonctionnait pour 30 000 abonnés. C’est 
exactement la même infrastructure que l’on garde pour servir nos 15 000 abonnés donc on a de la capacité à gogo. Ce que 
l’on souhaite aujourd’hui c’est fournir des connexions Internet de très grande qualité», se félicite Thomas Gassiloud. Les 
grands opérateurs sont prévenus : le petit opérateur de Saint-Symphorien sur Coise nourrit de grandes ambitions.
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THIL. Le SIEA éclaire les élus sur son 
action et sur sa situation

Le Syndicat intercommunal d’énergie et de e-communication de l’Ain (SIEA) a invité les élus locaux, ven-
dredi, à la salle des fêtes de Thil, à l’occasion des Rencontres géographiques d’échanges.

« Cette année ces rencontres sont importantes puisqu’elles permettent de faire connaissance avec les nouveaux 
élus issus des élections municipales », a indiqué, Charles de La Verpillière, président du SIEA.

« L’action du SIEA a profité à tous les habitants du village, à la mairie, à l’école, à la bibliothèque avec un taux 
de raccordement de près de 80 %. Il a permis l’accès à Internet à très haut débit, mais également de comman-
der les panneaux lumineux, l’éclairage public », a argumenté Bruno Loustalet, le maire de Thil. Ce qui n’est 
pas le cas dans tout le département avec 16 000 abonnés pour 90 000 foyers éligibles. 

Les vice-présidents, Michel Chanel, Yves Clayette, Gérard Gallet, Denis Linglin ont présenté les activités 
déléguées par les 419 communes de l’Ain que sont l’électrification, l’éclairage public, le système d’infor-
mation géographie (anciennement le cadastre), la distribution de gaz, le service énergie, la communication 
électronique.

Le volet financier abordé en fin de réunion a été l’occasion pour Charles de La Verpillière et Brigitte Coulon, 
la vice-présidente en charge des finances, de sensibiliser les élus présents. « Le SIEA a emprunté 152 millions 
d’euros depuis 2007 pour déployer le réseau de fibre optique. Il reste 260 millions d’euros à engager d’ici 
2020. Sans les subventions de la Région, du Fonds européen, et sans un taux de raccordement nettement supé-
rieur, nous ne pourrons plus emprunter dans la limite du raisonnable », a prévenu Brigitte Coulon.



Compétence E-Communication

Revue de Presse - 10 Juin 2014 au 6 Novembre 2014

Compétence E-Communication

Revue de Presse - 10 Juin 2014 au 6 Novembre 201442

1e 20 octobre 2014



Compétence E-Communication

Revue de Presse - 10 Juin 2014 au 6 Novembre 2014

Compétence E-Communication

Revue de Presse - 10 Juin 2014 au 6 Novembre 2014 43

1e 21 octobre 2014



Compétence E-Communication

Revue de Presse - 10 Juin 2014 au 6 Novembre 2014

Compétence E-Communication

Revue de Presse - 10 Juin 2014 au 6 Novembre 201444

1e 25 octobre 2014

PORT. Le Siea à la rencontre des délégués du territoire

Durant le mois d’octobre, le Siea (Syndicat intercommunal d’énergie et d’e-communication de l’Ain) ren-
contre les maires et délégués des 13 commissions géographiques d’échanges du département.

Ainsi, le 24 octobre, il était à la salle polyvalente de Port à la rencontre des délégués de la CGE 10 qui 
regroupe 29 communes. 

Il s’agissait de présenter les activités du Siea, d’échanger aussi avec de nouveaux délégués, nommés après les 
élections municipales de mars dernier.

Le Siea représente les 419 communes du département, compte 520 délégués et 419 suppléants et un bureau 
de 30 membres et s’appuie sur une équipe technique et administrative de 45 membres.

Sa compétence de base est l’électricité et ses compétences optionnelles l’éclairage public, la communication 
électronique, le gaz, le système d’information géographique, le réseau de chaleur et le service énergie.

Le réseau public fibre optique Li@in poursuit son développement dans le département. Il doit permettre à 80 
% de la population un accès au très haut débit d’ici à 2016, en offrant l’équité entre zones urbaines et rurales.

Le réseau public est ouvert à tous : particuliers, professionnels, collectivités. Actuellement plus de 3 250 km 
de fibre ont été déployés, 90 000 foyers sont éligibles, et on compte 16 000 abonnés, dont 1 000 en cours de 
raccordement. 194 communes sont ouvertes au service très haut débit.

En 2020, l’ensemble du département, y compris les habitats et secteurs isolés seront raccordés.
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SAINT-MARTIN-DU-MONT. Le Siea part à la rencontre des élus de 38 
communes du secteur
Les nouveaux élus de près de 38 communes d'un large secteur du Revermont ont pris connaissance des com-
pétences du Siea

Au même titre que douze communes du département, la salle des fêtes san martinoise a accueilli une des com-
missions géographiques d’échanges du Syndicat intercommunal d’énergie et de e-communication de l’Ain 
(Siea), vendredi après-midi en présence d’une soixantaine d’élus issus d’un large secteur revermontois (38 
communes). Le président du Siea, député de l’Ain, Charles de La Verpillière est arrivé en cours de séance de 
travail retenu par une réunion concernant le déploiement de la fibre optique dans les espaces communautaires.

Quid de la pollution lumineuse ?
L’objectif de cette commission géographique d’échanges étant de favoriser la proximité et le dialogue sur le 
plan local entre les élus et le Siea, avec pour cette année un caractère particulier dans le sens où elle réunit une 
grande part d’élus nouveaux, suite aux élections de mars dernier. Un Siea, qui a délégation sur de nombreuses 
compétences, comme l’électrification, l’éclairage public, le système d’information géographie, la distribution 
de gaz, le service énergie, la communaication électronique avec le réseau fibre optique Li@in.
Toutes les activités du Siea ont été présentées et développées par chapitres avec quelques questions posées 
dans la salle, comme celle d’un élu de Revonnas, concernant la présentation des travaux qui était un peu bru-
tale selon l’intervenant, ou encore le fait que le Siea pourrait user de ses compétences sur la thématique de la 
pollution lumineuse (question posée par Jean-Yves Flochon, l’édile de Ceyzériat). Dans le domaine de l’éner-
gie, le Siea réfléchit sur la production d’électricité, avec plusieurs sites identifiés.
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